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ОБРАБОТКА ОСАДКОВ СТОЧНЫХ ВОД
Беляева С. Д., Короткова Е. В. Новые национальные стандарты по использованию и размещению осадков сточных вод 5
Разработаны новые национальные стандарты Российской Федерации: ГОСТ Р 54534-2011 «Ресурсосбережение. Осадки сточных вод. Требования при использовании для рекультивации нарушенных земель»; ГОСТ Р 5453-2011 «Ресурсосбережение. Осадки сточных вод. Требования при размещении и использовании на полигонах». Стандарты устанавливают требования к осадкам сточных вод при их использовании для рекультивации нарушенных земель, а также при размещении и использовании осадков на полигонах. Рассмотрены различные методы подготовки осадков сточных вод, обеспечивающие достижение указанных в стандартах требований, в том числе выдержка в естественных условиях на площадках стабилизации, смешение с инертными материалами, компостирование с органическими наполнителями и др.
Ключевые слова: осадки сточных вод, рекультивация нарушенных земель, почвогрунт, полигон, экологическая сертификация.

WASTEWATER SLUDGE HANDLING
Belyaeva S. D., Korotkova E. V. New national standards for the wastewater sludge utilization and disposal 5
The new Russian Federation standards have been developed: GOST R 54534-2011 «Resources conservation. Wastewater sludges. Requirements to the utilization for disturbed lands reclamation»; GOST R 5453-2011 «Resources conservation. Wastewater sludges. Requirements to the disposal to landfills». The standards set the requirements to wastewater sludge when used for disturbed lands remediation and landfilling. Different methods of sludge treatment that provide for meeting the requirements set by the standards including natural seasoning on stabilization beds, blending with inert materials, composting with organic filler etc. are considered.
Key words: wastewater sludges, disturbed lands remediation, soil, landfill, environmental certification.

Дрозд Г. Я., Бизирка И. И. Вовлечение депонированных осадков сточных вод в хозяйственный оборот 11
Дан анализ проблемы утилизации осадков городских и промышленных сточных вод. Рассматривается вопрос их размещения в окружающей среде путем вовлечения в хозяйственный оборот в дорожной, строительной и сельскохозяйственной отраслях. Для широкого использования рассматриваемых подходов необходимо: всестороннее обсуждение данного вопроса специалистами; разработка технических условий на каждый вид продукции; внесение изменений и дополнений в нормативную и законодательную базу; разработка действенных механизмов, направленных на реализацию проектов по утилизации отходов, путей предоставления льгот по налогообложению прибыли, полученной от реализации продукции, изготовленной с использованием отходов, и государственных субсидий на снижение процентов по банковским кредитам.
Ключевые слова: осадок сточных вод, тяжелые металлы, органика, утилизация осадка, асфальтобетон, керамика, удобрения.

Drozd G. Ya., Bizirka I. I. Commercialization of landfilled sludge 11
The problem of municipal and industrial wastewater sludge utilization is analyzed. The option of environmental utilization of sludge by its commercialization in building and agricultural sectors is considered. To provide for the wide use of the considered approaches the following is required: full expert consideration; development of engineering specifications for every product type; introduction of amendments and supplements into the regulatory and legal framework; development of valid mechanisms of implementing sludge utilization projects; development of ways of tax exemption of profit received from the sales of waste-derived products and receiving state aids for reducing interests on bank loans.

Key words: wastewater sludge, heavy metals, organics, sludge utilization, bitumen concrete, ceramics, fertilizers.

Кофман В. Я. Как поступают в Европе с осадками очистных сооружений канализации (обзор зарубежных изданий) 18
Приведен обзор зарубежных источников по вопросам обработки и утилизации осадков сточных вод очистных сооружений канализации. Изложены нормативные требования по регулированию работы очистных сооружений в странах Евросоюза. Приведены общая характеристика осадков сточных вод, методы их переработки (химическая стабилизация, анаэробное и аэробное сбраживание, компостирование, обезвоживание, термическая сушка и др.), способы утилизации (складирование, сжигание, использование в сельском хозяйстве, пиролиз, газификация, мокрое окисление и др.).

Ключевые слова: осадок сточных вод, очистные сооружения канализации, активный ил, тяжелые металлы, органические вещества, утилизация осадков.

Kofman V. Ya. Wastewater sludge handling in Europe (review of foreign publications) 18
A review of foreign literature on wastewater sludge treatment and utilization is presented. Regulatory requirements to wastewater treatment facilities operation in EC countries are given. Total characteristic of wastewater sludge is given together with sludge treatment methods (chemical stabilization, anaerobic and aerobic digestion, dewatering, thermal drying etc.), ways of utilization (storage, incineration, agricultural use, pyrolysis, gasification, wet oxidation etc.)
Key words: wastewater sludge, wastewater treatment facilities, activated sludge, heavy metals, organic matter, sludge utilization.
ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

Шашкина П. С., Щеголькова Н. М. Экологическое состояние малой реки Подмосковья после ввода в эксплуатацию блока по удалению биогенных элементов 24
Приведены результаты мониторинга экологического состояния реки Пехорки (Московская область) по гидрохимическим и гидробиологическим показате­лям качества воды. Более 90% расхода реки составляют очищенные воды Люберецких очистных сооружений Москвы. В комплексе очистных сооружений в августе 2006 г. был введен в эксплуатацию блок удаления биогенных элементов. Регулярный экологический мониторинг, проводимый службами ОАО «Мосводоканал», показал, что с этого момента ниже выпуска очистных сооружений содержание азота общего снизилось более чем на 30%, фосфора – на 50%. С 2006–2007 годов до настоящего времени наблюдается увеличение видового разнообразия фито­ и зоопланктонных организмов.

Ключевые слова: очищенные воды, биогенные элементы, зоопланктон, фитопланктон, экологический мониторинг.

ENVIRONMENTAL PROTECTION
Shashkina P. S., Shchegolkova N. M. Ecological state of the small river in the Moscow Area after nutrients removal unit commissioning 24
The results of monitoring the ecological state of the Pekhorka River (the Moscow Area) on the hydrochemical and hydrobiological water quality parameters are presented. The river water contains more than 90% of the Lyubertsy (Moscow) wastewater treatment facilities effluents. The nutrient removal unit retrofitted into the treatment process was commissioned in August 2006. The regular ecological monitoring carried out by Mosvodokanal OJSC staff showed that from that moment the nitrogen concentration in the river water downstream of the treatment facilities discharge decreased by more than 30%, and that of phosphorus – by 50%. Beginning from 2006–2007 till the present moment the increase of phyto-and zooplankton species diversity has been observed.

Key words: effluents, nutrients, zooplankton, phytoplankton, ecological monitoring.

ЗАКОНЫ, СТАНДАРТЫ, НОРМАТИВЫ

Хмельников Б. В., Михайлов П. Д. Мифы и реальность о новых нормативах потребления коммунальных услуг 31
Даны некоторые комментарии к «Правилам установления и определения нормативов потребления коммунальных услуг», утвержденных постановлением Правительства Российской Федерации от 23 мая 2006 г. № 306. Рассмотрены вопросы формирования и применения нормативов потребления коммунальных услуг холодного и горячего водоснабжения, водоотведения. Приведены разъяснения Центра муниципальной экономики как разработчика «Правил» по наиболее распространенным вопросам.

Ключевые слова: норматив потребления воды, фактический удельный расход, расход воды на общедомовые нужды.

LAWS, STANDARDS, NORMATIVES
Khmelnikov B. V., Mikhailov P. D. Myths and actuality of the new normative standards for using public services 31
Some comments to «The rules of setting up and specifying the normative standards for using public services» approved by RF Government decree of May 26, 2006, No. 306 are given. The aspects of setting up the normative standards for using public cold and hot water and wastewater services are considered. The explanations of the Municipal Economy Centre that developed the Rules on the most commonly encountered issues are presented.

Key words: normative standard for water use, actual specific water consumption, housing service water consumption.
НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ И ОБОРУДОВАНИЕ

Пономаренко Е. А., Песин С. Д., Мельник Д. В. Оборудование производства НПФ «ЭкоТОН» для радиальных вторичных отстойников 36
Приведены результаты работы Научно-производственной фирмы «ЭкоТОН» по совершенствованию конструкции илосборника радиальных вторичных отстойников. Рассмотрены причины выноса взвешенных веществ из отстойников и высокой влажности удаляемого ила. Предложены технические решения по модернизации оборудования канализационных очистных сооружений и повышению коэффициента использования отстойников. При этом не требуется переделка строительных конструкций отстойников и подведенных коммуникаций.

Ключевые слова: радиальный отстойник, илосборник, взвешенные вещества, фосфаты, тяжелые металлы, влажность ила, биологическое обрастание, коррозионно-стойкий материал.

ADVANCED TECHNOLOGIES AND EQUIPMENT
Ponomarenko E. A., Pesin S. D., Melnik D. V. EkoTON equipment for circular secondary settling tanks 36
The results of EkoTON Research and Production Company improving the design of sludge suction device  for circular secondary settling tanks are presented. The reasons of sludge washout from the settling tanks and high moisture content of removed sludge are considered. Technical solutions on upgrading the equipment for wastewater treatment facilities and improving the operation factor of settling tanks are proposed. With that no rebuilding of either structural units of settling tanks or connected utilities is required.

Key words: circular settling tank, sludge suction device, suspended solids, phosphates, heavy metals, sludge moisture content, fouling, corrosion-resistant material.

Грановский А. В., Доттуев А. И., Хасанов Т. М. Исследования сейсмостойкости трубопроводов из сшитого полиэтилена системы REHAU 40
Приводятся результаты экспериментальных исследований по оценке сейсмостойкости трубопроводов различных марок и диаметров системы REHAU. Испытания проводились на виброплатформе маятникового типа, имеющей две степени свободы. Трубопроводы заполнялись водой с температурой 10–95 (C при давлении от 7 до 11 бар. По результатам динамических испытаний (на динамический удар и на повторяющуюся импульсную нагрузку) выполнена оценка технического состояния трубопроводов из сшитого полиэтилена при резонансе, а также в частотно-амплитудном диапазоне, соответствующем 7–9 баллам по шкале MSK-64.

Ключевые слова: сейсмическое воздействие, трубы из сшитого полиэтилена, гидравлический удар.

Granovsky A. V., Dottuyev A. I., Khasanov T. M. Investigating seismic stability of REHAU cross-linked polyethylene pipelines 40
The results of experimental evaluation of seismic stability of REHAU pipelines of different trademarks and diameters are presented. The experiments were carried out on a vibroplatform of pendulum type with two degrees of freedom. The pipelines were filled with water at 10–95 (C temperature and 7–11 bar pressure. From the experimental tests (impact tests and repeated pulse tests) the integrity of pipelines made of cross-linked polyethylene at vibration and frequency-amplitude range equal to 7–9 numbers on the MSK-64 scale was evaluated.

Key words: seismic forces, pipes of cross-linked polyethylene, hydraulic hammer.

Свинцов А. П., Мукарзель С., Щесняк Л. Е. Методика расчета вентильной головки для водоразборной арматуры 44
Представлена методика гидравлического расчета вентильной головки для водоразборной санитарно-технической арматуры с плоской запорной парой, проходное отверстие которой выполнено в виде изогнутой капли. Разработанная конструкция характеризуется высокой регулирующей способностью, что позволяет обеспечить пропорциональное изменение расхода воды в зависимости от поворота рукояти вентильной головки. При этом сокращаются непроизводительные расходы воды.

Ключевые слова: водоразборная арматура, вентильная головка, плоская запорная пара, регулирующая способность, гидравлический расчет, водосбережение.
Svintsov A. P., Moukarzel C., Shchesnyak L. E. The method of designing a tap head for water supply fittings 44
The method of hydraulic designing a tap head for water supply fittings with a flat locking couple with a passageway made in the form of a curved drop is presented. The developed design is characterized with a high regulating capacity that provides for changing the water flow proportional to the turn of the tap handle. With this wastage of water is decreased.

Key words: water supply fittings, tap head, flat locking couple, regulating capacity, hydraulic design, water saving.
Новая арматура для трубопроводов холодной воды 47

Advanced piping accessories for cold water pipelines 47

Комплексный подход компании Grundfos к решению проблем в сфере водоснабжения и водоотведения 48
Grundfos integrated approach to the solutions in the field of water and wastewater management 48
ОЧИСТКА СТОЧНЫХ ВОД

Бальцер Д. В. Исследование объема и физико-химических свойств сточных вод коксохимического производства 50
Приведены результаты исследования образования и состава фенольных сточных вод по цехам коксохимического производства. Разработана балансовая схема фенольных сточных вод, поступающих на биохимическую установку очистки. Установлено, что удельный расход фенольных вод на 1 т валового кокса составил 0,65 м3/ч при норме 0,4–0,5 м3/ч, что свидетельствует о превышении нормативных значений. Указана необходимость создания и организации системы управления стоками коксохимического производства с момента их образования.

Ключевые слова: коксохимическое производство, очистка сточных вод, биохимическая установка, фенольная и аммиачная вода, фенольная канализация.

WASTEWATER TREATMENT
Baltser D. V. Investigating amounts and physical and chemical properties of by-product coke plant effluents 50
The results of investigating generation and composition of by-product coke plant phenolic effluents are presented. Balance flow scheme of phenolic effluents entering a biochemical treatment unit has been designed. It was established that the specific flow rate of phenolic effluents per 1 tonne bulk coke was 0.65 m3/h compared to 0.4–0.5 m3/h standard rate, i. e. exceeding the standard value was obvious. The need of designing and establishing the system of by-product coke plant effluent management from the moment of their generation was specified.

Key words: by-product coke plant, wastewater treatment, biochemical treatment unit, phenolic and ammonia water, phenolic effluent drain.

Калинин А. В. Гидравлическое сопротивление пескоулавливающей камеры классического типа 58
Приведены результаты экспериментальных исследований гранулометрического состава отложений осадка в больших общесплавных канализационных коллекторах. Представлены кривые гранулометрического состава отложений осадка. Предложена формула для расчета гидравлического сопротивления пескоулавливающей камеры классического типа в зависимости от изменения ее размеров при заполнении осадком. Камеры устанавливаются в больших коллекторах перед канализационными дюкерами, в местах большого скопления загрязнений из-за уменьшения уклонов или при наличии местного сопротивления.

Ключевые слова: пескоулавливающая камера, гранулометрический состав отложений, гидравлическое сопротивление, осадок, общесплавной коллектор.

Kalinin A. V. Hydraulic resistance of a traditional grit chamber 58
The experimental results of studying the grain-size distribution of sludge deposits in large combined sewers are presented. The curves of the grain-size distribution of sludge deposits are given. A formula calculating the hydraulic resistance of a traditional grit chamber in relation to the changes in dimensions in proportion to filling with sediments is proposed. Grit chambers are installed in large-size sewers upstream sewer siphons in the place of pollutants deposits accumulated because of grade reduction or local resistance.

Key words: grit chamber, grain-size distribution of deposits, hydraulic resistance, sediments, combined sewer.

